

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XII.

PUNTARENAS, COSTA RICA MARTES 22 DE DBRE. DE 1908

Nº 1583

PARA quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable se absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetillas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " " trimestre 2-60

" id " " semestre 5-00

LAS MENTIRAS DE LA PRENSA DE NICARAGUA Y SU FALTA DE LOGICA

Managua, 30 de Nobre. de 1908.

Dr. Director de El Pacifico

Puntarenas.

Mi querido compatriota y amigo:

Con los vientos de este mes se han dissipado los nubarrones del cielo que han mantenido á la gente llena de espanto, temerosos de que se repitan los estragos de las últimas inundaciones; pero parece haberlos empujado hacia el horizonte de la política, présagos de nuevas persecuciones en que ha de afirmarse el carácter de muchos ó sucumbir el de otros á las tentaciones de la codicia, cuando no á los asaltos del miedo.

En medio de la monotonía del tono uniforme de la prensa, totalmente palaciega, se vislumbra en los periódicos la gestación de algo grave que ha hecho nacer en el espíritu de los que mandan, el temor de que su propia obra se convierta en instrumento de nuestra salvación tan larga y especialmente esperada.

¿Qué es lo que ha servido de pretexto para que se pongan en guardia los detentadores del poder y hayan comenzado á esgrimir el descomunal garrote, insignia y señal del panterista, después de un corto tiempo en que estuvo quieto?

En el fondo existe, en el temor de estos y en la valiente confianza de los perseguidos, la idea, racionalmente concebida, de que las convenciones de Washington no pueden ser el remache de las cadenas con que nos tiene atados esta vergonzosa tiranía, pues sería un caso insólito que el glorioso pabellón de las barras y las estrellas, insignia de libertad, cobijara con su protección esta odiosa esclavitud en que gemimos.

De ahí que nuestros correligionarios de Granada, quisiesen con muy buen acuerdo, comenzar á barrer la casa para que á su ejemplo la obra siguieran los otros ciudadanos y la limpieza se hiciese general. Resolvieron acabar con la ignominia de un poder local, que en la sultana, como en todas, acabado reflejo del gobierno y en que naturalmente tienen asiento robos, peculados ó incuria para todo lo que no es rapiña, eligiendo una municipalidad compuesta de personas honorables, en contraposición de otros candidatos oficiales, es decir, continuadores del bochorno.

La población, como es natural, se puso, con raras excepciones, de parte de los que trataban de llevar á efecto aquella obra de higiene moral; con lo que el gobierno vió que aquel espíritu que creye muerto estaba siempre vivo y pujante y así como engendró la resistencia en la guerra, ahora estaba dispuesto á continuarla en el terreno de la ley. Si el gobierno se sintió espantado ante la tenacidad, no ha sido menor la amarga decepción que han sentido los que por el logro de ambiciones incalificables se han alistado en las filas de los explotadores del pueblo haciendo creer al jefe de la cuadrilla que los que nos hemos quedado en nuestros puestos sin chistar palabra, estamos prontos á sacrificarnos con tal que se sigan engordando los de la partida de ladrones, que después de agotar el tesoro nacional, ha entrado á saco la propiedad privada, aniquilándola por completo con sus monopolios; como si nos sustentase el hambre de que padecemos, el ver nadando en la abundancia á los Gómez, Maldenados y Gómez de ésta ciudad; á los descastados de Granada como Agustín Chamorro, los Pasos y los polacos, y los Fernando Sánchez, Salinas y Sacasas de León.

Coincidió con este propósito de la barrida, que es la causa de todo, porque tenía que dejar al descubierto muchas porquerías, el triunfo de la candidatura de Mr. Taft, celebrado por los nuestros con verdadero entusiasmo, como que le tenemos como prenda segura de libertad y orden, y de ahí los temores del gobierno de que hagamos uso de las ventajas que nos ha traído la intervención americana, adreza-

da y consentida por él, sin pensar tal vez en que no estamos tan idiotizados hasta el punto de confundir á la patria con la persona de los ladrones y posponer la libertad á la tiranía.

Por ese motivo ver surgir aquel espíritu libre alentado por la esperanza de una redención próxima, fué causa de verdadera confusión entre los que le juzgaban enteramente inane y al favor de esa idea se creían dueños para siempre de vidas y haciendas. El primer efecto fué de estupor; pero después que volvieron en sí, asustados por las consecuencias que pudiera tener si se le dejaba campar por sus respetos—creen todavía que pueden abortarlo—resolvió Zelaya volver á su ocupación favorita de carcerero que desempeña á maravilla y para lo cual parece haber nacido únicamente.

El ukase que privó de libertad á varios ciudadanos, alcanzó á los doctores don David Arellano y don Carlos Cuadra Pasos y á los señores don Miguel Cuadra Pasos, don Alberto Chamorro, don Ramón Morales R., don Francisco Osorno R., don Juan Pasos y don Ancelmo Rivas C., director de la imprenta de El Centroamericano donde se editaron las publicaciones de propaganda eleccionaria; habiendo escapado algunos otros á la persecución.

Para darle color de vindicación pública á este acto, obligaron á venir á esta ciudad á Crisanto Zapata, Mario Talavera, Leonidas Aragón, Carlos Solórzano, Francisco Bermúdez, Agrupito Ortega, Seferino Espinosa, Fernando Salguera, Ismael Reyes, y otros jefes de los artesanos de Jalteva, todos ellos conservadores y candillos de gran prestigio, para que aparecieran, las víctimas de siempre ofreciendo su adhesión al Gral. Zelaya, su cruel victimario.

Cuando llegaron los forzados al Campo de Marte los obsequiaron con champaña y personalmente Zelaya con dinero, diciéndoles con mucho salamería y humildad, que no se dejaran engañar con lo de los Estados Unidos; que él los quería mucho, como quiere á todos los del pueblo; por que él es también del pueblo... y unas cuantas cosas más del repertorio populachero de que hace uso cuando las circunstancias lo requieren y que son buenas para cazar gentes de la hampa y no hombres de la condición de aquellos.

Salieron riéndose los manifestantes de la salamería y humildad de que hizo uso, tan poco en consonancia con la crueldad con que siempre ha tratado á esa parte del pueblo á que se jacta ahora de pertenecer, y se lo contaban á todo el mundo haciendo el cálculo del taco, como aquí decimos, que ha de tener, cuando tan poco en carácter se manifestaba.

Corrió por todas partes, hasta llegar á oídos de los interesados, la burla que hicieron de aquel humilde hijo del pueblo, su compañero, rechoncho y coloradote, de puro harto y cuya rebozante salud es un insulto á la miseria y necesidad de su pueblo, y entonces los obligaron á firmar una manifestación en que los hacen decir que "anda de boca en boca la falsa apreciación de que se les ha obligado á hacer por la fuerza aquella visita" y otras cosas manifiestamente falsas y que ninguno de ellos habría firmado espontáneamente.

In cauda simulata locutio; concluye esta exposición con el siguiente párrafo: "Para poner la verdad en su punto, suscribimos esta manifestación cinco de los que visitamos al señor Presidente y no lo hacen los demás porque están ausentes."

Hemos subrayado esta parte porque ahí está la clave de todo: los ausentes son los que pudieron huir á tiempo, como lo habrían hecho todos, si á todos se les hubiera podido advertir, para que no los obligaran á firmar una cosa contraria á sus convicciones y á su honra de bien siempre comprobada.

Fáltame contar á usted, para remate de ésta, como lo más culminante de la información, el incidente diplomático á que han dado lugar los sucesos, tomando como base lo que cuentan los palaciegos acerca de dicho incidente.

Aseguran éstos que el Ministro Amer-

ELDERS & FYFFES LIMITED

LÍNEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida £ 20

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta.. £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

Fresco, Finos y Ordinario

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calzado de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abundante surtido de calzado fresco, fino y ordinario á los mismos precios de San José

Dirijase órdenes los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular á la referida á sucursal.

15 de febrero 1908

Guerra y Guerra

T. ASSMANN & CA

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas en la Limitada San José—Limón

Vuelven las Brisas

Aviso á mis clientes que el 1º de diciembre, estará de nuevo abierta la casa de huéspedes, con el antiguo nombre, Las Brisas, donde estará lista su propietaria á recibir á todos sus favorecedores advirtiéndoles que es en la misma casa del año pasado.

DOLORES DUARTE

E. Artavia

San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables, no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacifico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo, las que se despachan con actividad y esmero.

cano se dirigió al gobierno manifestándole extrañeza de que llevara a la cárcel a aquellos ciudadanos con motivo de su manifestación de regocijo por el triunfo del partido republicano en las elecciones de los Estados Unidos, hallándose el gobierno de Nicaragua en buenas relaciones con el de aquel país; que el gobierno le contestó que la prisión no era motivada por eso, sino por haberse descubierto una conspiración que tiende a subvertir el orden público—así les llaman á los trabajos eleccionarios—á la cual se le venía siguiendo la pista desde hace algún tiempo, y que la manifestación de regocijo por el triunfo de Mr. Taft había sido un pretexto para concitar los odios del pueblo contra el gobierno; que el Ministro, dándose por satisfecho de la contestación pidió que el proceso que había de seguirse á los conspiradores fuera público, para que quedara enterado todo el mundo de la causa y nadie pensara que se había obrado contra los acusados por hostilidad á un gobierno amigo; que el Ministro de Relaciones Exteriores pidió al Ministro americano que se dirigiese esa solicitud por escrito y que viéndolo que á los cuatros días no llegaba, se dirigió al representante de Nicaragua en Washington para que informara al gobierno de aquel país, de los sucesos.

Como se va haciendo ya demasiado larga, dejaré para la próxima el examen y comentarios de lo que contestó el Ministro y han dicho los periódicos á este respecto.

JUVENAL.

EL PACIFICO

[ADOPTADO]

DE LA CAPITAL

Sr. Redactor de «El Pacifico»
Puntarenas

De la cartera de un amigo, copio lo que sigue:

«La situación, oscurísima ayer, comienza á despejarse.

No me había equivocado al asegurar que Costa Rica guarda todavía en el fondo de su alma sus bríos tradicionales y su inquebrantable espíritu democrático.

Ni cuatro derrotas sucesivas, ni los dolorosos recuerdos de las últimas luchas, ni el temor de los peligros que pudiera correr en la batalla de mañana, han sido suficientes para extinguir por completo la vida política del país, ni para que la opinión pública abdique sus imprescriptibles derechos.

A la hora presente, muchos hombres importantes se han levantado ya á la voz del deber; y sin temor á los fatídicos vaticinios de ciertos profetas de desgracias, han dicho valientemente lo que quieren, proclamando al señor don Ricardo Jiménez, candidato á la Presidencia de la República.

Vivimos! tal es la impresión que dejan en el espíritu el acta y la espléndida manifestación de esta ciudad.

La opinión siente que puede, y siente sobre todo que necesita poder. Si es verdad que no ha vencido nunca, es cierto también que aún no la ha postrado el desaliento. Volveré mañana, se ha dicho; y no dudamos que volverá.

Pero lo que hay de más significativo en el bello movimiento que presenciarnos, es que él no reconoce por origen una intriga palaciega, ni tiene por móviles las pasiones, las cóleras ó las avideces de un partido.—Ese movimiento es la manifestación más espontánea de la voluntad popular, la afirmación más explícita de convicciones arraigadas y al mismo tiempo tranquilas.

Los hombres de la capital nos están mostrando el camino. Se han puesto de pié y van á romper la marcha—«Por aquí, nos dicen, se va derecho á las urnas; porque se va á la libertad y al orden; por aquí se llega á la verdadera república democrática».

No hay ya duda ni vacilaciones posibles. Estamos casi en plena campaña electoral. La acción ha

comenzado y cada ciudadano debe ir á ocupar su puesto.

Una parte considerable del país, ha desplegado al viento su bandera, en la que ha inscrito un nombre por muchos títulos simpático para todos aquellos que, ardiente y sinceramente, desean la paz, la ventura y la prosperidad de Costa Rica.

¿Qué representa hoy, en efecto, la candidatura Jiménez?—¿De dónde sale?—¿Qué promete á la Nación?—¿Qué debe esperar de ella, si llega á ser gobierno, esta pobre tierra ajitada unas veces por el huracán del despotismo, y otras por las rudas violencias á que la someten sus propios conductores?

Veámoslo.

El nombre de Jiménez, proclamado con entusiasmo por grupos de diversos colores, representará unión y armonía, es bandera de paz y emblema de concordia.

Será lícito decir: «Es una candidatura de bando? Puede haber un individuo que triunfando Jiménez se sienta amenazado? Dejamos la respuesta al buen sentido de la Nación y particularmente á la lealtad de los que conocen personalmente á don Ricardo Jiménez.

No ha salido esa candidatura de oscuros conciliábulos ni de mezquinas maquinaciones de pandilla. No nació en el Gabinete de un Ministro, ni ha crecido al calor del hogar Gubernativo. Surgió libre y exponétamente de lo más íntimo de las aspiraciones nacionales, sin voz de orden, sin acuerdo previo y casi por la fuerza misma de las cosas, como una consecuencia de la situación, como una deducción lógica de las esperanzas, de los deseos y de las necesidades del país.

Gobernar sin pasado, sin odios, sin antipatías; gobernar teniendo un programa de principios que no excluye de la obra del progreso á color alguno; gobernar obligado por las adhesiones que se tiene y por la ausencia de todo compromiso de bando ó de persona á ser transigente, consiliador y justo; gobernar sin reconocer á otro que al país el ejercicio del Gobierno, ni deber á nadie gratitud comprometente, he ahí lo que la candidatura Jiménez puede prometer á la Nación.

Mucho debe, y con justicia, esperar Costa Rica de un candidato que tiene vinculaciones en todos los partidos, profundas simpatías en todos los círculos y odiosidades en ninguno.

El señor Jiménez satisface por completo la gran necesidad de apaciguamiento que en este instante experimenta la República.

Bautizado liberal de verdad el día que tomó un puesto en las filas de la política, es efectivamente liberal por temperamento y por convicción.

Los que profesan principios avanzados lo cuentan en el número de los suyos; y los que practican distinta filosofía tienen en él plena confianza.

Carácter firme al par que suave y accesible, Jiménez es prenda segura de orden y fecunda esperanza de consiliación.

Es un ciudadano honorable é inteligente: un costarricense que ama de veras á su patria y que desea verla feliz; un hombre de bien que realizará aquí el tipo perfecto del Presidente civil, á la manera de Abraham Lincoln y de Andrés Johnson.

No es Jiménez un antiguo caudillo de esos que personifican determinado grupo, de esos á quienes adora hasta el delirio un pequeño círculo de amigos íntimos, y detesta y rechaza el resto del país—y es esta justamente una de las grandes cualidades que encontramos en él,

Al buen pagador no le duelen prendas

El Doctor don Manuel Pasos Arana tiene comisión para vender mil quinientas cabezas de ganado vacuno procedente de Chontales de Nicaragua. Hay donde escoger, hembras y machos y desde dos y tres años á cinco de edad. Puede hacerlo llegar á lugares determinados en Guanacaste y en esta Comarca. Se encarga también de conseguir dinero y de proporcionararlo con buenas garantías. Ocurrid, pues, á la oficina del señor Pasos, situada en la calle de la Fortuna en, Puntarenas.

Hotel Colombiano

Desde el día 1° de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co.

Ropa Hecha

Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante y el artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquier parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable, corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hágase un pedido de ensayo para convencerse.



Gabinete Dental Eléctrico

Del Dr. MIGUEL H. FULTON
CIRUJANO DENTISTA

Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad, por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno; la paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 á 11½ a. m. y de 1 á 5 p. m.

En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

Gran incendio en la zapatería "ITALIANA"

Aviso al público que acabo de recibir un gran surtido de material fresco, con los que puedo satisfacer el gusto de todos mis clientes.

Nicolás Bruno

Es bueno que sepa el Público

Que al almacén de don Serafín Saravia han llegado entre otras mercaderías: Coñac Bisquit, Cervezas de varias clases, Whisky Canadian, Arroz carolina de superior calidad, Máquinas de coser New Home, Cocinas de hierro, Muebles americanos (pronto llegará nuevo surtido de los de Viena) Jamones Ferris, tocinetas, y están para llegar muchas otras mercaderías con que poder atender toda orden, entre otras el ya conocido *Alambre para cercas*. Todo lo vende á precios muy bajos, de manera que el público quedará complacido.

No olvidarse que allí está también el depósito de la bien conocida *Harina Dayton*. Y que se está vendiendo á precio de quema.

MAN CHONG SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros
Hachas y machetes collins

Gran surtido de estos artículos y vendemos á precios de quema por tener una gran existencia.

Artículos de novedades y gran surtido de abarrotes frescos.

Precios sin competencia

AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

y la que más debe recomendarle para regir los destinos de la República en las presentes circunstancias.

El mejor gobernante no sale de un círculo político, ni representa una aspiración particular, ni es el hombre que viene cubierto con el polvo de la lucha del día anterior.

El buen gobernante nace, como ha nacido la candidatura Jiménez, del acuerdo patriótico de muchos adversarios.

Hasta aquí llegaron los apuntes que le trascibo.

Corresponsal.

**TU TE LO QUIERES,
TU TE LO TEN**

Deseando dar de mano á tonterías y becadades que á diario publican ciertos escritores sin criterio y de menguado caudal, había echado al canasto consabido varias cuartillas de que constaba mi contestación al artículo de *Un Puntarenense* publicado en *La República*, edición del 20 de noviembre ppdo.; mas como para probar que todavía hay gente fuera del Asilo Chapuí, que á la bondad le llama tontería y la tolerancia bondadosa mieda, hoy aparece en *El Grito del Pueblo* una gacetilla intitulada *El que calla...* y en la cual se me increpa por no haber contestado á las preguntas que informaban el artículo citado.

Les molesta mi prudencia, la califican de cobardía y hasta la llaman aprobación de mi parte á sus rabiosos ataques! Pues al canasto, á buscar aquel artículo que hace un mes tiré en obsequio de la paz! Aquí está—A las cajas con él—Léalo el público—Dice así:

Compareció y dijo

Ya estamos aquí, respondiendo al original interrogatorio que *Un Puntarenense* nos formuló en *La República* del 20, por haber nosotros hecho la defensa del ex-Tesorero Escolar don Nicolás Lizano.

Seremos lacónicos porque no disponemos de tiempo ni de espacio.

Nuestra defensa la califica de hueca y sin embargo lo aturdió; sin duda porque "lo hueco es lo que suena mejor."

Lo aturdió hasta el extremo de que contra el señor Lizano solo pudo lanzar este cargo antojadizo: "cobró porcentaje sobre sumas que se deben reputar como salidas del Tesoro Nacional, de las cuales no tenía derecho y con eso está demostrado que esa es la madre del cordero."

Cónque ahora resultamos que toda la algarabía levantada contra el ex-Tesorero Lizano, es decir, todo su pecado, "la madre del cordero", consiste en haber cobrado porcentaje sobre sumas que deben reputarse como salidas del Tesoro Nacional? Valiente badajada, que no merece la tinta que se ha gastado en dilucidarla!

Si hubieran principiado por allí, con solo demostrarles que no tienen razón para reputar esas sumas como salidas del Tesoro Nacional, todo habría terminado pronto, no les parece á ustedes, señores detractores del ex-Tesorero Escolar? Citen las partidas sobre las cuales cobró el ex-Tesorero señor Lizano porcentaje indebido, y nos comprometemos, palabra de honor, á darle muerte á "la madre del cordero".

Pero eso, eso que es el camino que la honradez señala, eso no lo harán, porque se terminaría el pretexto para seguir ofendiendo y calumniando al que han elegido como blanco de sus diatribas más de uno á quienes causa incurable hidrofobia ver que han sido infructuosos todos sus afanes por botar del alto puesto en que hoy se encuentran, los que por este ó aquel motivo no han inscrito, en la lista de los que cobran sueldo, sus nombres respectivos.

Un puntarenense, en el caso presente, se refleja ignorante de lo que trata, ó perverso porque á sabiendas calumnia.

¿Es posible, sino, suponer que la Contaduría Mayor no supiese sobre cuáles cantidades tenía derecho y sobre cuáles no, á ese porcentaje? Si la Contaduría no consignó tal observación en su "Pliego de reparos", dicho se está que el porcentaje abonado era correcto.

Leamos, á mayor abundamiento, el art. 106 de la Ley General de Educación Común, que dice: "Tendrá el Tesorero, por honorario un cinco por ciento sobre las entradas que no procedan de entregas directas del Tesoro Nacional."

Luego de las cantidades que no procedan directamente, aun cuando el anonimista crea "que deben reputarse" como tales, tienen por la ley perfecto derecho el Tesorero de cobrar el cinco por ciento.

Ignoraba esto *Un Puntarenense*?—Lo sabía y aún así hacía el cargo?—Si lo primero, ignorante—Si lo segundo, perverso—Escoja.

Ese el artículo que no quise publicar después de hecho; pero *Un Puntarenense* lo desea y voy á darle gusto contestando las otras preguntas de su artículo.

J. de Dios Matus.

OTRO QUE TAB

Don Miguel A. Veliz resultó en *El Noticiero* del 17 del presente publicando una carta con la cual comprueba que cuando hace un año sirvió en casa de Felipe J. Alvarado & C^a, fué honrado & todo para contestar á este párrafo de un editorial nuestro:

«Conoce alguien en San José á esos cuatro señores? (Ireneo González, Manuel Castro Arce, Rosa Molina y Miguel A. Veliz, las únicas cabezas visibles del civilismo aquí). Pues dígnese acercarse á *El Cronista* y decirle al oído quiénes son ellos».

Cualquiera comprenderá que lo conducente en este caso habría sido probarnos, más que su honradez en el servicio, su popularidad para caudillo eleccionario, su prestigio, y, sobre todo, la fe que en sus ideas políticas puedan tener aquellos que se afilian á la causa que él sustenta ahora.

Cada memoria tiene el señor Veliz, pues asegura que ayer no más lo «colmamos de elogios por su actividad patriótica y desinteresada, cuando militó en el mismo bando que nosotros».

Hagamos historia:

Nosotros no hemos militado en otra causa que en la del zañiguismo y cuando la acogimos con el calor que acostumbramos, ya el señor Veliz, que fué zañiguista al principio, se encontraba afiliado al bando sotista. No tuvimos, pues, tiempo para colmar de elogios al zañiguista don Miguel A. Veliz.

Mas no pára aquí la historia:

Allá por el año de 1893, era D. Miguel A. Veliz, enemigo de Iglesias, de los que en aquel entonces militaban bajo el nombre de «Republicanos sin Jefe» ó cosa así. Veliz vomitaba infamias contra Iglesias en el club, que ocupaba la casa de don Juan Félix Bonilla, y en la calle y en las cantinas.

Después cambió de opinión y se afilió al iglesismo, obteniendo el empleo de cheque de la aduana de este puerto.

Era el año de 1897 y se encontraba á la sazón aquí el Presidente don Rafael Iglesias y su hermano don Demetrio.

En un vapor procedente de Panamá arribaba un señor Pacheco, bastante mal de salud, y don Demetrio fué á traerlo de á bordo en una silla.

Veliz, en cumplimiento de su deber se opuso á que la silla, que era nueva, se introdujese sin el correspondiente pago de los derechos de aduana.

Mecho se enfureció y ese sí lo colmó de improperios.

En defensa de Veliz se acercó el entonces cabo del resguardo don Trinidad Cordero.

Mecho, ardiendo en santa cólera, dió de bofetadas al intruso, y no le escatimó algunos puntapiés al Cheque.

Incontinenti el señor Veliz fué llamado á la presencia de su magestad que tenía su trono en la casa que actualmente habita don Diego Chamorro.

Lo que al cumplido Cheque de la aduana le dijo nuestro don Rafael, no es para soportado por hombre alguno sin enérgica protesta.

Don Rafael concluyó por echarlo de la casa gritándole que *mientras fuera Presidente*, él, Veliz, no sería ni portero de una oficina pública!

Y ahí principió nuevamente el anti iglesismo del señor Veliz.

Un día de tantos, no recordamos ya el por qué, fué metido el señor Veliz á la cárcel, y como el terror que inspiraba el paternal Gobierno de Iglesias era tal que

ninguno quería dar motivo para que le creyera su enemigo, don Miguel H. Céspedes nos suplicó le hiciésemos un escrito ofreciéndonos su garantía para que fuese excarcelado, porque nadie había querido hacerse cargo....

Y siguió su viacrucis, teniendo siempre encima al Comandante de Plaza don Francisco Vargas Quiros.

Un día de tantos, el entonces Gobernador don Clodomiro G. Figueroa, fué excitado por el Presidente Iglesias para arrojar á Veliz del país como extranjero pernicioso, y tuvo el señor Figueroa que hacerle al señor Iglesias la observación de que á Veliz lo amparaba la Constitución pues aunque *no es ciudadano costarricense*, está casado con una hija del país.

Solo así pudo librarse el señor Veliz de que el autoritario Presidente Iglesias lo lanzara de esta República.

Y ese, ese es el principal propagandista con que cuenta aquí el que ayer le dió de patadas en todos las formas imaginables.

¡Proh pudor!

J. de Dios Matus.

INFORMACION

Sobre tres puentes

La colocación del de hierro que se colocará sobre el río Barranca ha sido contratada por el Gobierno con los señores Santiago Federici y Monsieur Lewnit.

Con este último contrató también el Gobierno, para que el tráfico no se interrumpa al quitar el andaribel, un puente provisional para lelo al grande de hierro, capaz de resistir los carros de carga.

Y se ha ordenado ya, por la Dirección de Obras Públicas, la inmediata construcción del puente del río Naranjo.

El fallo de la Corte de Cartago

Cartago, 20 Dobre.—Las 8 y 15 a. m. Ayer se reunió la Corte para tratar asunto Honduras y acordó fallar inmediatamente. Pasaron disutiendo todo el día y parte de la noche. Estuvo todo el tiempo en una ventana para enterarme. A la una menos cuarto recayó sentencia. Astúa Aguilar y Madriz hicieron gala de inteligencia é ilustración notables. La sentencia comprende once puntos, 7 respecto á

El Salvador y 4 acerca de Guatemala. Las dos primeras cuestiones fueron falladas por unanimidad de votos, dos por mayoría de tres votos contra dos y las demás por cuatro votos contra uno. Resultado sentencia completamente absoluto en favor de El Salvador y Guatemala sin costas. Bocanegra, Astúa y Gallegos, votaron siempre juntos. Madriz colocó su nombre á gran altura, pues no votó con nadie sistemáticamente sino que votó 9 puntos con la mayoría y uno con Uclés.

Corresponsal.

Evitense disgustos

Sé que mi hija Concepción Rodríguez, anda buscándole venta a un solar y casa de que soy dueño legítimo, cituada entre la Estación Vieja y las piezas de la sucesión de don Juan B. Mata.

Sea el público que nadie puede verificar la compra sin comprar un disgusto; el de perder su dinero.

Zenón Jirón

Las otras colegiales

Llegaron ayer las otras colegiales portenas que aún estaban en la capital: señoritas Adelaida Grillo, Mira Aguilar y Teresa Magri. Con ellas llegaron, la Srta. Luisa y los jovencitos Federico y Antonio Sobrado.

Los saludamos, deseándoles grata permanencia al lado de los suyos.

Telegrama de Barranca

A las 3 p. m. de hoy.—"El Comisario David Sandí ha llegado á dar parte de que en los cerros de San Miguel está un macheteado al parecer de mucha gravedad.

El herido es Félix Ledezma, quien tiene un terrible machetazo desde el pómullo derecho hasta la barba, que le parte los lábios y las muelas. También tiene cortado completamente el dedo índice de la mano izquierda. El heridor se llama Rafael Romero.

Principia el canto

A pesar del aviso previo que di en este periódico, no se han preocupado por pagarme lo que por alimentación me adeudan,

Pablo González Zeledón
Antonio Segura
Ramón Román
Julio Lafuente y
Octavio Rodríguez.

(Continuará)

José Hio.

¡Por caridad!

Haec ya muchos días anda, por las calles durante todo el día, y duerme todas las noches en el pa-

Lotería del Asilo Chapuí

PLAN PARA EL SORTEO PROXIMO, 1^o DE ENERO DE 1906

EMISION DE 20,000 BILLETES.

DIVIDIDOS EN ENTEROS, QUINTOS Y DÉCIMOS

A @ 5.00 el entero, á @ 1.00 el quinto y á @ 0.50 el décimo

71,160 EN PREMIOS

1 premio mayor de	...	20,000.00	...	20,000.00
1 « de	...	8,000.00	...	8,000.00
1 « de	...	4,000.00	...	4,000.00
2 premios de	...	1,000.00	...	2,000.00
3 « de	...	500.00	...	1,500.00
15 « de	...	200.00	...	3,000.00
20 « de	...	100.00	...	2,000.00
40 « de	...	50.00	...	2,000.00
10 aproximaciones al primer premio, (5 anteriores y 5 posteriores) á C ^o . 100 cju	1,000.00
10 aproximaciones al segundo premio, (5 anteriores y 5 posteriores) á C ^o . 50 cju	500.00
199 terminaciones á las dos últimas cifras del primer premio á C ^o . 40 cju	7,960.00
1800 terminaciones á la última cifra del primer premio á C ^o . 10.00 cju	18,000.00
2102 Premios	Valer C ^o . 71,160.00

¡OJO! La venta de billetes en la Tesorería es, de veinte números adelante, con el diez por ciento de descuento.

Francisco Chamorro

NPintorn

Decora salones, pinta artísticos paisajes, retoca y compone imágenes deterioradas. Todo á precios muy bajos.

CASA DE DON MAURICIO MEDINA

padizo de la Gobernación el demen-
te Martín Polo, quien sin saberse
cómo, ni por qué ni cuando, perdió
la razón convirtiéndose en un chi-
rido inofensivo que no se cuida ni
de su alimentación y que no sería
extraño de un momento á otro el
hambre y la extremada debilidad
lo transforme en loco furioso y cu-
ya corpulencia y contestura contri-
buiría á hacerlo más noivo.
La autoridad debe fijarse en él y
haber lo posible para que restablez-
ca ese ciudadano, ya que creemos
está aún de fácil curación.

Se vende
La casa que ocupa el Club de
Puntarenas y también la que está
contigua y que habita don Adolfo
Cárdenas.—Para precio y condicio-
nes entenderse con Silvina de Vi-
llaseñor en Limón.

Nota política
A las tres de la tarde del domi-
go último se reunió en Miramar un
considerable grupo de ciudadanos,
entre ellos lo principal de aquel
vecindario, todos amigos de la can-
didatura del gran republicano Lic.
don Ricardo Jiménez, con el obje-
to de constituirse el club y elegir
la Directiva correspondiente.

Se acordó llamar á aquel centro
*Club Central Jimenista de Montes
de Oro*, y fueron electos por unani-
midad:

- Presidente Honorario*
Don Juan de Dios Matus
Presidente Efectivo
Don José María Segura J.
Vicepresidentes
Don Paulino Mora y
« José González
Tesorero
Don Juan Simeón Jiménez
Secretario
Don Rafael Quirós
Prosecretario
Don Zacarías González
Vocales
Señores Francisco Micó—
Luis González Arroyo—José Lu-
na—Juan Arroyo—Samuel Gonzá-
lez—José Encarnación Calderón—
Lauro Mejía—Felix Quesada—
Juan Reyes—Juan Carmona—José

María Barquero y Ramón Gonzá-
lez.

Basta fijar la atención en las per-
sonas que constituyen esa Directi-
va, para comprender que en Mira-
mar no cabe otra clase de trabajos
políticos: Miramar es netamente
jimenista.

A mis clientes
Las fiestas están á las puertas,
los operarios escasean, las solici-
tudes particulares se amontonan: no
podría complacerlos si llegasen tar-
de.

Espero, pues, sus órdenes, á la
mayor brevedad.

Teodomiro Acoña.

Gaceticillas comunicadas.

**Las fiestas cívicas de
Santa Cruz de Guanacaste**

Aunque en una gaceticilla del mes
de noviembre se dijo que las fies-
tas de Santa Cruz serían en los
días 10, 11 y 12 de enero, el señor
Antonio Castillo nos ha suplicado
rectifiquemos, avisando al público,
que los días señalados son el 24,
25 y 26 de enero, y al mismo tiem-
po nos encarga el señor Castillo
invitar á las personas de la comar-
ca de Puntarenas, del interior y del
Guanacaste.

Quedan entendidos pues, los tou-
ristas y la gente alegre que para
esa fecha ya saben que se puede ir
á echar una cana al aire en el sim-
pático pueblo de Santa Cruz.

De Bagaces
Está al terminarse el año de...
1908 y no vemos que esta villa ha
ya dado un paso adelante; la joven
Municipalidad, que creíamos haría
mucho en bien de este pueblo, no
bizo más que pasar el año, hacien-
do qué?, nada, absolutamente nada,
una cosa sí, rara, todos buscan la
luz, la claridad, estos jóvenes todo
al contrario, buscaban lo obscuro y
para rematar la obra se hacen reele-
gir, solo mudaron al Presidente Mu-
nicipal que fué inútil y para mayor
desgracia de esta población, ponen
á otro peor, á don Luisito ¿qué tal?

Gumelguén.

MIGUEL H. CESPEDÉS

Además del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que
siempre mantiene, ha recibido un gran surtido de tarjetas postales,
juguetes, confites finos franceses en cajitas de fantasía. También gases
de seda y de algodón, blancas y de colores. Piques y muselinas finas.
Zarzas francesas especiales para camisas. Cintas finas de seda flores,
plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños
Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran A-
gua perfumada anticanisia, para teñir el pelo, sin dejar mancha de nin-
guna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y niños
Baules Americanos. Sacos de noche. Valijas grandes y pequeñas de
segundo cuero. Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y fajas
cinturones finos de cuero. Artículos para escritorio, y una gran variedad
de objetos japoneses. De se vende al por mayor y al menudeo.

Compra de maderas

Se reciben ofertas por maderas finas y de construcción como:
CEDRO, CAOBA, POCHOTE, LAUREL, MARIA, GENIZARO
trocas en tuças rollizas y labradas puestas en la máquina de aserrar
en el Estero de Puntarenas y por precio de troza cúbica inglesa.
Diríjanse á

P. Canale & Cia.
PUNTANRENAS Y SAN JOSE

La Istmeña

TIENDA DE ABRROTOS EN GENERAL

Al menudeo ofrece á su clientela los precios mas bajos de plaza y al
por mayor en condiciones liberales.—Renueva constantemente las
mercaderías.—Se compran Pielés, Hule, Cedro y Perlas.

Salvador Aráuz.

La Ciudad de LONDRES

A. ASCH & BROS
EN SAN JOSE

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Alcaldía. Se
vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

Azúcar del Ingenio "LA MANSION"

Este acreditado azúcar, se vende en el
Almacén de los señores Man Chong
Sing & Co

FEDERICO APESTEGUI

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos de
Golto de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Diciembre de 1908.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntnas.	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo
Martes 1	12 a. m.	3 a. m.	10 a. m.	4 p. m.	Jueves 3	3 a m	6 a m	12 m	5 p m	Viernes 4	5 a m	8 a m	11 a m	2 p m
Sábado 5	4 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	8 p. m.	Id 10	8 a m	11 a m	5 p m	10 p m	Id 18	3 a m	6 a m	9 a m	12 m
Martes 8	7 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	11 p. m.	Id 17	1 a m	4 a m	10 a m	3 p m					
Sábado 12	9 a. m.	12 m.	7 p. m.	1 a. m.	Id 24	7 a m	10 a m	4 p m	9 p m					
Martes 15	12 a. m.	3 a. m.	10 a. m.	4 p. m.	Id 31	1 a m	4 a m	10 a m	3 p m					
Sábado 19	3 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	7 p. m.										
Martes 22	6 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	10 p. m.										
Sábado 26	9 a. m.	12 m.	7 p. m.	1 a. m.										
Martes 29	12 a. m.	3 a. m.	10 a. m.	4 p. m.										

OBSERVACIONES:

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura
 - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga se-
ñalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5º—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria de
los señores Esquivel & Guido, cerca al Muelle del Estero.
- LEASE:—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.
A petición de varias personas, los vapores de BALLENA Y BOLSON, harán escala en MANZANILLO.

NOTA:—Las salidas de los martes 1º, 15 y 29 las 12 a. m.,
añentiéndase en la noche del lunes al martes.
ATENCIÓN:—Se suplica á los pasajeros que no ofrezcan
licor á los empleados de á bordo.
El pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su
respectivo tiquete, pagará un recargo del 50-p00.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasajeros de 1º á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	C. 300
id " 2º	200
id 1º á Manzanillo	200
id " 2º "	100

Por quintal de carga, á Ballena, Bebedero y Jesús	C. 50
carga á Manzanillo	,0.40
garrafon lleno (15 litros á	,0.50
vacío á Bebedero y Jesús	,0.15
cada pié cúbico á	,0.25
montura	,0.25
cuero de res	,0.25

LA EMPRESA

Típ. El Pacífico